

# Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 5 75 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 15.50.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Martes 28 Abril de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 49.

## MANÍA.

Recordamos y lo recordamos con gusto, aquellos felices tiempos en que íbamos á la escuela y no pensábamos ni en política, ni en conservadores, ni en cólera, ni en nada de cuanto ahora nos mortifica é impacienta.

Entre los que al aula concurríamos siempre había alguno que era más travieso que los demás, más torpe, más embustero, más hablador, etc., etc., y por consiguiente más digno de reconvencción y castigo.

Sin embargo, como nadie se conoce á sí propio y menos aun en esa edad en que aun no están modificadas las inclinaciones por la educación y por la inteligencia, sucedía que esos que sobresalían en cualquier concepto desfavorable, eran por consiguiente peor tratados por los señores maestros, cuyas correas y palmeta, siempre estaban dispuestas á caer sobre la mano ó sobre el dorso del vientre de los que osaban infringir cualquiera de las disposiciones de aquellos profesores antidiluvianos, partidarios acérrimos del cruel adagio de que la letra con sangre entra.

No había que preguntar á los privilegiados chicos en punto á castigo, porque se les distinguía tanto en ese sentido. Es que el señor maestro nos tiene manía, contestaban; y en igual forma respondían á sus padres que casi casi llegaban á sospecharlo, resultando un pugilato mayúsculo entre padres y maestros.

El gobierno que nos rige y que en punto á doctrina es maestro disciplinario empeñado en que su política como la letra entre con sangre y nos demos por satisfechos, al ver la cruzada que se ha levantado contra él, es seguro que dirá también á quien le pregunte. Es que me han tomado manía.

La disculpa es tan simplemente necia como lo era la de los chicos en cuestión y como ellos han conseguido que entre ciudadanos y próceres se establezca algo parecido al pugilato de que queda hecha referencia.

Manía ha tomado el país al gobierno porque en aras de una imparcialidad extremada, de una legalidad desconocida y de un respeto como nadie lo tuvo igual al régimen representativo, en vísperas de elecciones depone ayuntamientos, suspende otros y baraja la administración á su gusto, como pudiera hacerlo el saltimbanque más hábil para que el juego resulte á medida de su deseo.

Manía le ha tomado porque á trueque de no disgustar á sus secuaces formula, contratos y tratados comerciales sin ton ni son y tan acertados que no agradan ni aun á aquellos para quienes ó por quienes se han inventado.

Manía le ha tomado porque sus desaciertos y arbitrariedad de mando y de intenciones, ha perturbado el orden episcopal, sembrando entre los pastores de la Iglesia, la discordia y el cisma.

Manía le ha tomado porque nos ha puesto en peligro de hacer un tristísimo papel ante los ojos del sultán de Marruecos, teniendo después que conformarse con una satisfacción rutinaria y ramploña.

Manía le ha tomado porque ha atentado contra la inmunidad de la cátedra relajando la disciplina universitaria y estableciendo precedentes funestos en ese sentido.

Manía, en fin, porque ha conseguido que el país contribuyente se levante en masa contra los presupuestos y se asocie á la siguiente declaración que extractamos de un periódico y que dice así:

«Entre las Ligas de contribuyentes se ha creado un verdadero movimiento contra los presupuestos del Sr. Cos-Gayon, fijándose la generalidad en los siguientes puntos que ha determinado en una notable exposición á las Córtes la Liga de Málaga:

1.º Que en los presupuestos de gastos se introduzcan generales economías, para evitar el déficit que no se salva por los medios que proyecta el gobierno.

2.º Que no aumente el impuesto de consumos en la cantidad equivalente al producto de 0,25 de peseta por habitante.

3.º Que la contribución de subsidio no se recargue desde un 10 hasta un 15 por 100, y que no se lleven á la tarifa de patentes las industrias comprendidas en la clase 9.ª y bases de población 8.ª y 9.ª.

4.º Que la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería no se recargue con 2 por 100, ni se declare fijo su cupo, ni que las cantidades declaradas fallidas sean más á repartir entre los contribuyentes, ni que se reduzcan los plazos de excepción que actualmente disfrutaban las plantaciones nuevas de uñas y arbolado.»

Diga ahora el gobierno si tiene ó no razón para decir que le han tomado manía.

## EL SR. CASTELAR EN EL CÍRCULO CONSTITUCIONAL.

Anoche pisó por primera vez el ilustre tribuno el Casino constitucional.

Se reunieron allí todos los comités coaligados del distrito del Centro, asistiendo los candidatos señores Sagasta y Castelar.

Presidió el acto el Sr. Gullón, y concedió la palabra al Sr. Sagasta, el cual pronunció muy pocas encaminadas á presentar al Sr. Castelar.

El discurso del eminente republicano ha sido uno de los más hermosos que han brotado de sus labios.

A la terminación de cada período, el Sr. Castelar era aclamado por la numerosa concurrencia que llenaba aquellos salones.

Hizo con gran habilidad la historia de su política gubernamental y dijo que desde 1854 viene unido á todos los liberales por la sublime clave de la libertad.

Recordó todas las vicisitudes porque en España ha atravesado la libertad, y dijo que lo mismo en la emigración que en los momentos de mayor peligro, se ha encontrado al lado del Sr. Sagasta para defender siempre ese sublime principio.

Encareció la vida municipal, y dando gran importancia al cargo de concejal, dijo que le apreciaba mucho más que todos los que había desempeñado durante su larga carrera política.

Elocuentes períodos dedicó á estudiar el significado y alcance de la coalición, para decir que ante la amenazadora reacción que se desenvuelve desde el poder, sometida á las influencias pontificias, el sentimiento liberal está herido y necesita levantar la opinión para encontrar en el sufragio el medio de contrarrestar aquellas corrientes.

La actual coalición, dijo, es la coalición de la libertad contra la coalición de la reacción, formada por los conservadores y los redactores del Cuartel Real.

Todos los que formamos la primera tenemos puntos de vista idénticos, basados en el concepto de la soberanía nacional.

Dedicó frases oportunas al ayuntamiento suspendido.

Es imposible seguir al Sr. Castelar en su larga peroración, por la falta de espacio.

El Sr. Sagasta excitó después á la lucha, y dijo: vencedores ó vencidos, ya sabemos todos los compromisos contraídos con nuestros electores.

Se aclamó la candidatura de coalición y se acordó nombrar un comité ejecutivo, compuesto de tres individuos por cada fracción coaligada para activar los trabajos.

## APARATO ELÉCTRICO DE LA LECTURA.

Merced á un invento de M. Recordon, la electricidad, cuyas aplicaciones son ya tan numerosas, permitirá á los ciegos que lean toda clase de obras impresas ó manuscritas, con tal que el papel de aquellas sea conductor—de estaño ó dorado—ó se haga que lo sea.

El aparato que ha ideado lo denomina *electromotor*, y no es otra cosa que un telégrafo autográfico, que reproduce de relieve los diversos caracteres impresos ó escritos sobre una superficie plana, supliendo de esta manera á las impresiones en relieve que usan en los colegios de ciegos, las cuales son muy caras.

Como los telégrafos autográficos y las máquinas de grabar, se pone dicho instrumento de un receptor y un trasmisor; solo que estas dos partes del sistema están reunidas en un mismo aparato y enlazadas mecánicamente.

Recordon emplea como trasmisor un peine de doce dientes á fin de que sea apropiado para las alturas de las letras más usuales. Cada línea de manuscrito ó impreso, pasa sucesivamente bajo los dientes del peine, y del encuentro de éste con los trazos de las letras, resulta una serie de interrupciones de la corriente que, reaccionando sobre otra tablilla de tipos móviles colocado sobre una tablilla, dibujan en relieve por la diferente agrupación de estos tipos, y con dimensiones séxtuples los caracteres sucesivamente transmitidos.

El receptor de este aparato se compone de un carretoncillo móvil que rueda sobre una especie de pequeño ferro-carril, y lleva un mecanismo destinado á reaccionar sobre los tipos móviles de que antes se habló.

Estos tipos, colocados en 12 líneas rectas paralelas, distan unos de otros dos milímetros próximamente, y se hallan formados por botones terminados en varillas, que se mueven dentro de agujeros que hay en una tablilla del largo conveniente, con arreglo al que tenga la línea del escrito. Los tipos citados son de hierro dulce, pueden levantarse fácilmente sobre la tabla que los sostiene, mediante la influencia de imanes, que van unidos al carretoncillo.

Encima de cada hilera de tipos hay una lámina de hierro provista de hendiduras laterales, para dejar paso á los tipos. Dichas láminas, cuya longitud no excede del tercio de la tablilla, constituyen como un compositor, y son arrastradas con el carretoncillo, que el ciego dirige de izquierda á derecha con la mano derecha, mientras con la izquierda puede apreciar los diferentes efectos que se producen en la parte posterior del carretoncillo; esto es, los relieves determinados por los tipos.

A medida que se mueve el carretoncillo se forman las letras y las palabras, leyéndolas el ciego con los dedos de la mano izquierda. Después de la lectura los tipos levantados sobre el compositor encuentran la segunda endadura de la línea, y como ya nada les retiene, caen sobre la tablilla quedando en disposición de suministrar nuevas indicaciones á la línea siguiente.

Para lograr que las letras reproducidas de este modo sean seis veces mayores que las manuscritas ó impresas (lo que se ha creído necesario á fin de que por el tacto las perciban los ciegos), el peine de doce dientes del trasmisor se mueve en unión del carretoncillo por medio de paralelógramos articulados dispuestos como en el paulógrafo.

En resolución: el *electrolector* es un invento muy ingenioso y de gran utilidad para las personas privadas de la vista.

UNA CIUDAD IGNOTADA.

Los obreros que trabajan en las minas de Moberly (Missouri, Estados- Unidos) han descubierto á 360 piés de profundidad una antiquísima población.

El caserío se conserva intacto. El gobierno, al tener noticia de este maravilloso descubrimiento, ha enviado á Moberly una comisión de hombres de ciencia.

La primera exploración ha durado doce horas. Las calles que ha recorrido la comisión, según informe de la misma, están regularmente trazadas y rodeadas de tapias de mampostería ordinaria.

En una de las casas, y en una sala de 30 piés en cuadro, encontraron asientos de piedra y utensilios para trabajos mecánicos.

Más tarde, en una plazoleta á que afluyen tres calles, vieron dos estatuas hechas de una aleación metálica, parecida al bronce pero menos dura.

Pocos momentos después llegaron los exploradores á una gran plaza, en cuyo centro hay una fuente de piedra.

El agua corria cristalina y clara, su murmullo ha sido hasta ahora el único ruido que turbaba el silencio que por tantos años ha reinado en la ignorada población.

Los exploradores tomaron agua de la fuente y declaran que es exquisita.

A algunos pasos de las piedras que la circuyen encontraron el esqueleto de un hombre.

El esqueleto es de un verdadero gigante; los exploradores midieron algunos huesos: el fémur tiene cuatro piés y medio de largo, y la tibia cuatro piés y tres pulgadas; de donde se deduce que el hombre debió tener una talla triple de la talla media en nuestros días.

También se han encontrado cuchillos y otros utensilios de bronce, que si bien de confección más gruesa que la de nuestros fabricantes, denota sin duda bastante civilización.

La comisión nombrada se prepara á hacer nuevas exploraciones en esta semana.

De Nueva-York han salido ya muchos aficionados y curiosos con dirección á Moberly.

INOCULACION ANTI-COLERICA.

Prosiguen los interesantísimos experimentos del Dr. Ferrán sobre la inoculación del microbio cólico, y acaba de hacerse un ensayo muy importante en la ciudad de Alcira, donde el domingo se vacunaron—ya que esta es la palabra admitida—249 personas.

El Dr. Ferrán, acompañado de su inteligente colaborador el Sr. Pauli, los acreditados médicos y catedráticos D. Amilio Gimeno y D. Manuel Candelá, y los Sras Pallido y Serret, redactores del *Siglo médico*, fué el sábado á Alcira, con objeto de probar la eficacia del preservativo. Recibidos tan reputados facultativos por las autoridades y personas más distinguidas, manifestaron su propósito, que fué muy bien recibido. Aquella misma noche celebraron una conferencia con los médicos de Alcira, á quienes hizo ver el doctor Ferrán sus preparaciones microscópicas, explicó los procedimientos de cultivo del microbio, inoculación, etc. Tan convencidos quedaron á prelos facultativos, que al día siguiente fueron de los primeros en vacunarse.

El domingo, á las diez de la mañana, se celebró una importante reunión en el gran salón de la casa consistorial. A ella asistieron las personas principales de la ciudad, los facultativos, varios sacerdotes y padres escolapios, los colegiales de estos, etc. El Dr. Gimeno, con la fácil y elocuente palabra que le es propia, explicó todos los antecedentes científicos necesarios para hacer comprender la índole y el motivo de la inoculación que se trataba de verificar. Todos le entendieron y la mayor parte se convenció, porque así que dió fin á sus explicaciones, muchísimos pidieron que se les inoculase el microbio. Sin salir de aquel local se practicó esta operación á 95 personas, de todas clases y categorías.

Después de comer continuaron la operación el Dr. Ferrán y sus colegas. En casa del conocido y experimentado facultativo Sr. Estruch se habían reunido unas cuarenta señoras, que fueron vacunadas, lo mismo que otras personas, hasta el número que hemos dicho al principio. Los asilados del hospicio lo fueron también. El alcalde de Manuel y cuatro vecinos de aquel pueblo, acudieron á Alcira con este objeto.

Estas inoculaciones han sido completamente gratuitas: es un experimento que hace el Dr. Ferrán por amor á la ciencia y á la humanidad. Aún hubiera sido mayor el número de los vacunados, si no se hubiera agotado el líquido de cultivo disponible. Pero el distinguido doctor tortosino ha ofrecido volver á Alcira, muy satisfecho de lo bien recibido que ha sido de aquel vecindario el procedimiento que ha descubierto, y cuya eficacia deseamos que compruebe la experiencia.

CARTA DE SEVILLA

23 Abril de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDÍA.

Muy señor mío: Anteayer tuvo lugar la corrida de toros suspendida el domingo á causa de la tormenta, y en verdad que no debieron sentirlo los aficionados, pues fué una corrida superior, inmejorable: Frascuelo mató dos toros de dos estocadas soberbias y una de ellas aguantando, que le valieron muchos y ruidosos aplausos; también Mazantini, se portó bien, matando uno de sus toros de la misma manera y forma.

Ayer fué el primer día de carreras de caballos. El día convidaba al solaz y recreo por lo hermoso y templado, y desde las primeras horas de la tarde se vieron correr hacia el Hipódromo, situado en las amenas llanuras de Tablada, multitud de carruajes con magníficos tiros ricos y vistosamente enjazzados. A las tres tuvo principio el espectáculo, con la primera carrera anunciada, en que se disputaban un premio de 1.000 pesetas, saliendo victorioso el caballo llamado «Brillante» propiedad de don Adolfo Calzado: en la segunda carrera, cuyo premio consistía en 2.000 pesetas obtuvo el premio la llamada «Favorita» propiedad del duque de Fernán-Núñez: en la tercer carrera ganó el premio de 5.000 pesetas el que atendía al nombre de «Conde» de J. P. Aladro. La cuarta carrera dió principio á las cinco alcanzando la victoria, y con ella un premio de 1.000 pesetas, la jaca «Flamenca» del duque de Fernán-Núñez, y la quinta y última ganó el premio de 1.000 pesetas «Misleader» del conde de Sobral.

La reina doña Isabel, acompañada de la señora duquesa de Híjar, llegó al palco poco antes de dar principio las carreras. La concurrencia numerosísima y brillante, las tribunas todas ellas ocupadas por hermosas y distinguidas damas, encontrándose confundidos entre los expectadores, muchas notabilidades de la nobleza de la banca, de la política y del alto comercio tanto de España como del extranjero. A pesar de la animación de las carreras ya se vá notando algo de tranquilidad, pues por las calles circula mucha menos gente y deja de notarse el bullicio y concurrencia de estos días pasados, por lo que es de presumir pronto entrará esta ciudad en su calma habitual.

Lo que hoy está haciendo las delicias de Sevilla, es la compañía de ópera que, formada por el Signor Gayarre, rey de los tenores, interpreta de un modo admirable varias obras de su repertorio.

Aunque la compañía en sí es floja, Gayarre lo suple todo. La bellísima partitura «Favorita» obtuvo anoche una interpretación magistral por parte de casi todos los artistas. La simpática cantante Sra. Mey y el eminente Gayarre hicieron prodigios; este mereció y obtuvo una colosal ovación.

De su privilegiada garganta salían las notas con tal dulzura, sentimiento y expresión, que al concluir de cantar el «Spirito gentil» se oyó un solo y ruidoso aplauso, como si todas las manos se hubieran unido influidas por los sentimientos que en los corazones despertaba; este número tuvo que repetirlo, valiéndole á su conclusión salir al palco escénico cuatro veces, y diez al final del último acto.

También en el teatro de Cervantes hay otra notabilidad, el célebre y aplaudido nigromántico Herrmann que con sus variados juegos y bonitas suertes de escamoteo, entretenía agradablemente al público, sobre todo con sus aspectos vivos é impalpables, que son de un efecto admirable.

En fin, la feria ha sido buena, salvo la gran tormenta que se desencadenó el segundo día, pero que no consiguió, como se dice vulgarmente, aguar las fiestas.

El mercado de ganados animadísimo á última hora, pues el primer día estuvo muy flojo.

Los papás y mamás cansadas y reñidos del trequeteo que les han dado sus niñas con las continuas correrías; y éstas pensando ya qué trajes y adornos se harán para el año que viene, que no se parezcan á las que han lucido en este.

En fin, esta es la vida: siempre ansiando novedades y emociones y al ver estas realizadas, despreciarlas y buscar otras.

Sin más se despide hasta dentro de unos días su afectísimo.

Severino Fabregad.

PRENSA.

De un diario ministerial:  
«Ya están coaligadas las huestes del liberalismo y del radicalismo. Quieren á toda costa hacer ruido y lo logran. Pero su ruido es como el de la tempestad que pasa á lo lejos, sin que nadie haga más caso de ella que de las nubes de antaño.»  
¿Con que las nubes de antaño eh? Alla veredes, como decía el otro.

Dice un periódico que se ha presentado en las aguas de Alicante, un pez espada.

Abi tiene el Sr. Cánovas del Castillo, un candidato para sustituir al ministro de la Guerra, con un pez que haga *pendant* con el ministro de la Gobernación.

Leemos en *La Publicidad* de Barcelona:

«El episcopado se deja influir por las corrientes flamencas que dominan en las esferas gubernamentales. El obispo de Plasencia echa la maza sobre la oreja izquierda, se pone en jarras y suelta por aquella bendita boca lo siguiente:

Por más que el sentido común, ó buen sentido, sea tan raro en ciertas gentes, no me parece estuviesen tan destituidos de ese *chisme* los señores, que hubiesen llegado á persuadirse que conseguirían la desautorización que tan estrepitosamente pedían»

Aquí solo falta el acompañamiento de *olés* por la gente antequerana.

¡Qué pastores más *barbianes* nos van saliendo entre los integros!»

Parece, sin embargo, que se h *ya puesto coto* á su *barbianería* por el cardenal Jacobini, secretario de Estado de Su Santidad, al menos por analogía, ya que al Sr. Nocedal le han dado moreilla por intercesión del Nuncio monseñor Rampolla.

Ahora los obispos deben dejarse de jaleos, porque de lo contrario les saldrán tantos Jacobinis como dedos en la mano.

No les queda otra cosa que repicar en el coro... y las campanas.

En el Senado:

«El Sr. SANZ: Pido la palabra. El señor PRESIDENTE: Ya sé para qué es. El Sr. SANZ: Bueno. Pues para eso.»

Con cuyo motivo dice *El Liberal*:

«Este es el cuento de nunca acabar.

El Sr. Sanz pide todos los días el expediente del tranvía y el expediente no llega nunca al Senado.

Esto tiene una ventaja para los peripetistas.

Se dá hecho para un trimestre el principio de la reseña de todas las sesiones.»

Ayer ya insertamos en esta sección una gaceta igual, la cual podríamos haber insertado en muchos números.

Eso dará á nuestros lectores una idea acabada de la gente conservadora.

¡A que el señor general Sanz, Senador y todo, no consigue el citado expediente!

Y así hasta *consumationem seculi*.

Hé aquí unos párrafos que encontramos en el «á vuela pluma» de *El Liberal*:

«Ayer se permitió el ministro de Ultramar hablar en latín.

Más te valiera estar duermes, que dijo el vizcaino de Cervantes.

El conde de Tejada de Valdosa, ó de Valdosera de Tejada, que en esto no andamos muy fuertes, dijo en el Congreso con una sinceridad digna de mejor ministro.

La autonomía en las Antillas es una idea bellísima para el porvenir, cuya hora no ha sonado todavía. *Non est tempus*.

Como el latín del Sr. Tejada está al alcance de todas las fortunas, y áun de todas las inteligencias, muchos conservadores de buena fé andaban luego indignados, y diciendo á todo el que quería oírlos:

—Ese ministro ha debido dejar inmediatamente el banco azul, y sentarse entre Labra y Portuondo...»

A propósito del latinazo y de los deslices del señor conde de Tejada de Valdosa, escribe *La Iberia*:

«El ministro de Ultramar nos ha hecho el mismo efecto que si el Sr. Cánovas del Castillo ú otro cualquier ministro se hubiera levantado á decir que la República era la bellísima idea del porvenir ó si un obispo condenara el materialismo y el racionalismo, como sistemas anticipados á nuestro estado de civilización, pero sucesores de las ideas católicas...»

...Pero aún hay algo más grave. El ministro de Ultramar ha pronunciado esas palabras sin protesta de ninguno de los diputados antillanos que lo apoyan, y que, como es sabido, combaten el autonomismo sin excepción de clase alguna; y el señor ministro de Ultramar ha dicho eso, y todavía continúa ministro.

¡Qué escándalo!»

No hay que extrañarlo. Los actuales ministros no tienen idea de su representación política, porque de tenerla no hubiera cometido tamaña plancha el de Ultramar.

Ha sido verdaderamente mayúscula.

Dice un diario:

«Pasan de ciento cincuenta los ayuntamientos que han sido suspensos ó destituidos en estos últimos días, solo con el intento, de que las próximas elecciones las hagan concejales de todo en todo adeptos á la situación.

Y aun hay quien dice que la coalición la hacen las oposiciones!

No; la coalición es obra única y exclusiva del minis erio.»

Efectivamente: ha sido necesario que los conservadores cometiesen toda clase de tropelías para unirnos los liberales á fin de echar por el suelo esa tiranía que nos denigra.

La coalición, pues, ha sido el resultado de los desaciertos del gobierno y de las aspiraciones del país.

## NOTICIAS GENERALES.

Los círculos de la banca y de la Bolsa de París han quedado muy impresionados con motivo de un gran desastre financiero. Uno de los más conocidos especuladores, M. Léon Alfassa, yerno del conde Abraham Camondo, fué declarado en quiebra en la Bolsa por no haber podido satisfacer sus diferencias respecto de la liquidación del día 15 de Abril. Había jugado especialmente sobre los títulos de la Deuda unificada egipcia, y sus pérdidas ascienden, según unos, á seis millones de francos en París y á cuatro millones de francos en Londres, y según otros, á diez y seis ó diez y siete millones de francos en total.

Esta quiebra ha influido mucho en el mercado y se citan varias casas que se encuentran en situación comprometida. En los primeros momentos corrió el rumor de que M. Alfassa se había suicidado; pero se asegura que ha ido sencillamente á refugiarse en la magnífica quinta que posee en Cannes.

En Enero de 1884 se importaron del extranjero en España mercancías valoradas en una cantidad total de 56.384.546 pesetas, que devengaron derechos por 7.880.315. En igual mes del presente año han ascendido á 56.760.440, abonando 7.267.086 por derechos de arancel.

Las importaciones de Febrero de 1884 están representadas por un valor de 55.091.193 pesetas; elevándose los derechos á 7.554.087, y las del mismo mes de este año por 53.852.568, que adeudaron 6.564.812.

Durante el mes de Febrero último entraron en los puertos españoles procedente de Europa, Asia, África y Oceanía 439 buques nacionales con 202.852 toneladas de carga, y 413 extranjeros con 231.293. Salieron 454 de los primeros con 56.058 y 753 de los segundos con 383.928.

En América está llamando considerablemente la atención una nueva planta de algodón. Hace algunos años que se vienen haciendo experimentos para hibridar la planta silvestre de algodón que se cria en Florida con la *orka* común.

La nueva planta conserva el tallo de la *orka* y el follaje del algodón; sin embargo, sus flores y fruto son visiblemente distintos del algodón y de la *orka*: tiene una altura media de dos pies, con un solo botón cada uno; hasta que el tallo adquiere el tamaño de un coco, no aparecen los filamentos.

Después comienzan los hilos á reventar, pero la *orka* los sostiene. Se asegura que una persona activa puede recoger cerca de 1.000 libras diarias. Uno de los puntos principales de este experimento es que, además de economizarse mucho trabajo, los filamentos no contienen semillas.

Cada tallo produce cosa de 2 libras de algodón largo superior, mejor que el de la isla de Mar. En la base del tallo hay de cuatro á seis semillas. No se necesita, pues, desmotarlo.

Si este nuevo algodón tiene todas las ventajas que se le atribuyen, la planta causará una revolución en la industria algodонера del Sur.

En la iglesia de la Santísima Trinidad de Nueva-York fueron hace pocos días unidos con el lazo del himeneo, por el rito protestante episcopal, el diminuto italiano conde Primo Magri y la no más desarrollada Lavinia Warren, viuda del famoso general microscópico Tom Tumb, ó Tomás Pulgarito, como le llamaron en la América española. Fueron padrinos otros dos enanos; el mayor Newell, viudo de una hermana de la contrayente, y mis Lucy-Adams.

La iglesia estaba engalanada con flores y atestada por una concurrencia distinguida, llena de curiosidad.

Los periódicos recibidos de Cuba alcanzan al 5 del actual, y dan cuenta de los trabajos hechos allí para la confección del próximo presupuesto.

Los proyectos de presupuestos que han ocupado la atención pública, según vemos en los referidos periódicos, han sido tres: el oficial, confeccionado por la Intendencia general de Hacienda, en el cual se calculan los gastos en 26 millones; el del diputado fusionista Sr. Calvetó, que los reduce á 18 millones, y el del partido autonomista, que solo asciende á 15 millones, si bien este último envuelve la reforma política que persigue aquel partido.

*La fortuna de Bismark.*—Las rentas anuales del príncipe de Bismark se han aumentado desde 1866 para acá. El que otras veces á duras penas podía sufragar sus gastos anuales está hoy al frente de una fortuna opulenta. Desde 1866 recibió como dotación la tierra de varios, que rentaba 60.000 francos, cuya renta se ha duplicado gracias á nuevas adquisiciones, gracias al ferro-carril y á la creación de una fábrica de papel de madera. En 1871 fué dotado con la tierra de Friedrichsruhe, de 300 millas de extensión, y que da una renta de 300.000 francos.

Por último, Schoenhausen, que acaba de ser donada al canciller por suscripción, completa la fortuna del príncipe, la cual está evaluada en 450.000 francos de renta anual sin contar el sueldo de su cartera ministerial, ni el de sus subvenciones ministeriales (54.000 marcos), ni su asignación de canciller del ducado de Luxemburgo (9.000 marcos). Con todo esto, disfruta de renta el canciller 528.000 francos.

Copiamos de *La Dinastia* lo siguiente:

«Ya que la opinión pública y los tribunales están interesados en descubrir los autores del aleroso asesinato cometido en el núm. 13 de la calle de Moncada, bueno será que demos conocimiento de un hecho que puede tener cierta relación con aquel horrible atentado.

Parece que el sábado último, día en que tuvo lugar el crimen en cuestión, á eso de la una de la tarde presentóse en uno de los principales estancos de la Rambla un sujeto solicitando el cambio á metálico de un sinnúmero de billetes de Banco.

Habiéndole contestado el dueño del establecimiento que en aquel momento no disponía de mucho metálico, el sujeto en cuestión entregó un billete de cien pesetas para que le fuese cambiado. Díoselas, en efecto, el estancero, á lo cual objetó dicho sujeto que se le daba demasiado dinero, pues el billete solo era de diez duros.

—No conocéis el papel moneda?—le preguntó el dueño del estanco.

—Vaya si lo conozco, replicó el interpelado, pero había padecido una equivocación.

En esto, un caballero que estaba comprando cigarrillos y que había oído la demanda de metálico que había hecho el sujeto que nos ocupa, ofrecióle el cambio de treinta duros que llevaba.

Aceptó aquel esta oferta; cogió dichos treinta duros en metálico, y á cambio de ellos entregó «tres» billetes de cien pesetas, de los antiguos, ó sea «sesenta duros» en papel.

Peró hombre—exclamó á su vez el caballero aludido—no sabe usted leer? ¿No ve usted que estos billetes también son de veinte duros?

—Sí, sé, —respondió el consabido individuo—pero estaba ofuscado.

Ahora bien; este hecho no deja de ser extraño, pues ditiamente se encuentra persona que llevando un paquete de billetes de Banco, no sepa el valor de cada uno de ellos y reincida en el error de considerar de diez duros los que son de veinte.

El dueño del estanco en que ocurrió este suceso no recuerda precisamente las señas del protagonista del mismo, pero cree que le reconocería si algún día se le presentase en rueda de presos.»

## NOTICIAS LOCALES.

Dentro de poco quedará terminada la restauración del magnífico coro de la iglesia Colegial de esta ciudad, gracias al reconocido celo de nuestro digno Arcipreste D. Manuel Borja.

Tenemos entendido que á la mayor brevedad se trata de llevar á cabo en la citada colegiata, una reforma de gran consideración que pondrá á nuestro templo al nivel de los mejores de España.

También se van á empezar con urgencia las obras de la capilla de San Francisco de Borja.

Anoche hubo reunión electoral en el ayuntamiento: acudieron pocas personas y parece que solo se trató de ir recontando votos para las próximas elecciones municipales, sin que se llegase á tratar en aquella de candidatos.

Parece que trata de confeccionar se un gran pastel, á modo de *comodin* para todos gustos y aficiones.

Algunos importantes y antiguos conservadores de esta localidad, mal avenidos con estas componendas, dejaron de asistir.

En el acreditado almacén de utensilios de albañilería de D. Andrés Meri, establecido en la plaza de Loreto núm. 16, se ha recibido un grande y variado surtido de azulejos de las mejores fábricas del país, como igualmente losetas de Barcelona, sumamente baratas y que son de mucho adorno y elegancia para los pisos de las habitaciones.

Recomendamos al público este almacén en don-

de pueden encontrar, á la par que la mayor economía, efectos de albañilería del mejor gusto y de la mayor novedad.

El comandante de infantería D. Luis Lessus, profesor de la conferencia de oficiales del distrito militar y residente en esta ciudad, ha sido destinado al batallón Reserva de Alcoy.

Habiendo cesado, según parece, las causas que motivaron cierta alarma en estos días pasados, respecto á la aparición de una enfermedad sospechosa en algunos pueblos de esta provincia, la calma ha vuelto, y con ella la indiferencia y descuido higiénicos.

Peró apesar de esta calma, y aún cuando se nos tache de importunos, nosotros no cesaremos de llamar la atención de las autoridades, pues que, aun concediendo que hayan desaparecido completamente las causas arriba indicadas, no hemos de olvidar que todavía estamos principiando la primavera, y que cualquier imprudencia ó abandono, puede más tarde tener fatales consecuencias.

Esperamos del celo de nuestros gobernantes, que harán una visita severa inspeccionando las casas de esta ciudad y pondrán el remedio oportuno si hay que ponerle, para evitar lo que más tarde sería difícil sinó imposible.

Ha sido premiado con 5.000 pesetas el número 2.913 expendido en la administración de loterías en esta ciudad.

Se encuentra en completo abandono el camino vecinal llamado «la senda de Valencia», y rogamos á la comisión de caminos de nuestro ayuntamiento, dicte las medidas oportunas para que desaparezca el estado en que se halla.

La junta provincial de instrucción pública de Alicante ha dirigido una circular á los ayuntamientos escitándoles que celebren convenio con los maestros para que éstos dejen de percibir retribución alguna directamente de los niños, encargándose el municipio de abonar la equivalencia convenida.

¿Por qué no imita su conducta la de esta provincia?

Ha fallecido el juez municipal suplente de Pego D. Vicente Bolufer Ferrando, persona que gozaba de muchas simpatías en aquella villa.

Séale la tierra leve.

## Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA San Pedro, mártir, de la orden de Predicadores, el cual por causa de la fé católica, fué muerto por los herejes.

La misa y oficio divino de San Pedro, mártir, color encarnado.

## ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 28, 3 tarde.

Cuarenta abogados de la coalición formularán querrela contra el alcalde de Madrid por los defectos de que adolecen las listas del censo electoral, en las que hay siete mil raspaduras y dos mil nombres repetidos.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Corte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

GRAN FABRICA DE CAMAS DE HIERRO  
y ALMACEN de TODACLASE de MUEBLES  
DE JOSÉ FERRER MERÍ  
Draperia 7, frente al comercio de Pallarés,  
GANDIA

En este establecimiento encontrarán sus numerosos parroquianos un gran surtido de los citados géneros á precios sumamente económicos, dada la excelente y sólida calidad de los géneros.  
Máquinas para coser de todos sistemas y aparatos para colar la ropa, se venden á plazos desde 10 reales semanales.

**7, DRAPERIA 7,**  
GANDIA.

P. EUGENIO FARACO  
CIRUJANO-DENTISTA.  
OFRECE SUS SERVICIOS EN SU GABINETE,  
Plaza Mayor,  
GANDIA.

Curacion radical de las enfermedades de los dientes y de las encías.  
Dientes y dentaduras artificiales para hablar y comer perfectamente.

### FOTOGRAFO

El que actualmente se halla en esta ciudad, tiene el honor de ofrecer al público en muy buenas ventajas de perfeccion y baratura todos cuantos trabajos pertenecan al arte fotográfico.  
3 retratos tarjeta charolados. . . . . 10 rs.  
6 „ „ sin charolar. . . . . 12 „  
3 „ americana charolados. . . . . 16 „  
Todos los demás tamaños del natural vista ó reproduccion, los precios serán sumamente reducidos, garantizando el parecido.  
Se retrata en la calle de la Lamera en la casa de D. José Aranda, de 8 de la mañana á 5 de la tarde.  
Se venden vistas del cordón de Beniopa y del Beato Andrés Hibernón.

Se halla de venta una  
**GRAN** colección de  
**FRUTALES**  
de la mejor calidad.  
Dirijirse á  
**D. JOSÉ RAUSELL**  
GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA,  
**ECONOMIA.**  
Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.  
Fábrica de San Blas,  
OLIVA.

**ALMACEN DE UTENSILIOS**  
DE ALBAÑILERIA  
16, Plaza de Loreto, 16.—GANDIA.  
En este acreditado establecimiento encontrarán nuestros favorecedores un gran surtido de azulejos de todas clases de las mejores fábricas como las de los Sres. Gastaldo, Robert, Valldecabres etc., y á precios muy reducidos.  
Se ha recibido un gran surtido de losetas de todos colores y precios de las mejores fábricas de Barcelona.  
Tenemos en existencia tierra refractoria, Portland, Cemento Romano del superior.—Hay obra de talla, y de alfarería.—Lápidas marmol.  
NOTA. Se pueden hacer cuantos encargos se deseen referentes á esta industria.

**CÓLERA.**

BLIXIB PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Pidase mi folleto que se dá gratis.  
Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 164.  
En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad  
**DON JOSE SANZ ESCOLANO**  
Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

**AVISO**

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Darán razón en la carpintería de

**SALVADOR CODONER**  
Prado de Valencia  
GANDIA.

**BARATO SIN IGUAL**

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnífico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.  
También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacen de los Sres. Devesa de Oliva, se ha recibido un cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

**PATATAS.**